

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

ANO III

SAN JOSÉ, MIÉRCOLES 30 DE SETIEMBRE DE 1903

NUMERO 578

## La Cigarrería "El Progreso"

Tiene de venta cigarrillos de las mejores marcas de todos los países del mundo, productores de tabacos

Venta al por mayor y al detal

Local contiguo á los Sres. F. J. Alvarado y Co.

Apartado de correo 202

## HOTEL HISPANO AMERICANO

Contiguo á la habitación de los Dres. Rucavado  
Establecido hace 25 años

Pensión diaria, alimentación y  
**HOSPEDAJE \$2-00**

CENAS SIN COMPETENCIA

ASEO Y PRONTITUD

## La Cervecería de Richmond

fábrica las mejores cervezas del país

## La Doble Negra ó Pale Ale

se recomiendan por si solas.

Son hechas exclusivamente de malta, y lúpulo, y por consiguiente las más puras, de mejor aroma, inmejorable sabor y más cuerpo.

Su mejor garantía es el no contener sustancias nocivas.

## The Phoenix

## Coffee Co.

LIMON C. R.

Teniendo ya instalada la maquinaria pedida á los Estados Unidos, estamos en disposición de llenar todos los pedidos de CAFÉ MOLIDO que se nos hagan, garantizando la calidad y á precios sin competencia

**ZUELA** de muy buena, calidad de Grecia expende del Gremio de zapatería, en el Mercado, don Elías Calderón á **45 LA LIBRA**

**COLONES** Se vende baratauna buena romana, peso en kilos y en libras. Informes en ésta

## LA BARRANCA

Gran Fábrica de Jabones de

**TEODORO ROIZ**

JABON:

negro barcino amarillo y blanco de Marsella

## THE MANCHESTER HOUSE

M. & M Jerueidini

Almacén importador, situado en el mercado, frente á la Botica Oriental. Esta acreditada casa ha recibido un grande y variado surtido de lanas legítimas, sedas finas, surtido completo de casimires, bordados, tohallas, etc. etc. Todo de la mejor calidad y fresca cada artículo. Vendemos todo á precios baratísimos de acuerdo con la situación, todas las mercaderías son importadas directamente para mejor garantía del cliente invita al público hacer una visita. Sucursal en Limón.

## LAS TRES CRUCES

Gran depósito de **ATAUDES**, situado frente al Cometa, cincuenta varas al Oeste del Mercado el depósito más **ANTIGUO** en el país.

**VENDE ATAUDES** desde 1 COLON Y MEDIO hasta 300 COLONES.

Gran surtido de mesas, tijeretas, camas, cofres. Se trabaja á domicilio.—Servicio á cualquier hora de la noche.

Se hacen además colchones de resorte, clase sumiers al anhe de cualquier cama.—**E. ROIG.**

Se compran dos casas cuyo valor no pase de mil á mil quinientos colones. En esta oficina informarán.

Vendo piedra de granito superior á la de Cartago; basas y gradas del tamaño que se busque. Para informes, en la calle 19 N. N.º 281.

Miguel F. Angulo.

TIENES necesidad de trasladarte de casa? Da orden en los talleres de Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras casa N.º 531, que te manden un oficial para deia rnar sin estropearlos.

## La Emulsión Legítima.

Millares de médicos han justificado con su auteridad que no existe nada mejor para robustecer y fortalecer el organismo que la preparación llamada **EMULSION DE SCOTT**, compuesta de aceite de hígado de bacalzo en combinación con hipofosfitos de cal y de sosa, seguros por su experiencia que aquél nutre y fortifica á la vez que los hipofosfitos entonan el sistema nervioso, restaurándole las fuerzas y energía vital, para repeler principios antagónicos y recuperar la salud normal. Preparación de tan benéficos resultados terapéuticos es la legítima

## Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao ó Hipofosfitos de Cal y de Sosa

que se despacha bajo la firma de los Sres. Scott & Bowne, Químicos de Nueva York. Medicamento el más importante y sin paralelo, es verdaderamente digno de ser recomendado como lo es por los Señores Médicos, como heroico regenerador de organismos debilitados y preventivo de muchas enfermedades, por cuanto á que purifica y enriquece la sangre.

**SCOTT & BOWNE,**  
Químicos, New York.

De venta en las Boticas.

91

# Cervecería Richmond PALE-ALE

# ALMACEN TIENDA

# Manuel Romero

Gran surtido de mercaderías al alcance de todas las fortunas

Director y Administrador  
**Rogelio Fernández G.**  
Precio de suscripción  
Por un mes . . . . . C/ 1-00

Pago adelantado  
OFICINA E IMPRENTA:— CALLE 20 SUR,  
Casa N. 99—Apartado N. 86

## PENSAMIENTOS

—Mientras los pueblos sean ignorantes, no pueden ser ricos, virtuosos, libres ni felices—Garrido.  
—Se necesita tiempo para disciplinar los esclavos del despotismo; pero todo hombre es soldado cuando combate la tiranía—Condorcet.  
—El crimen se rescata con el remordimiento, y no con un hazo o nudo corredizo; la sangre se lava con lágrimas, y no con sangre—V Hugo  
—Las ideas, no necesitan de la rebelión para imponerse—Pí y Margall—

## TRANSIGENCIA Y RECTITUD

Convencimiento y entereza llaman a la transigencia. Donde hay dos criterios distintos, alguno está fuera de los límites de la razón. En el dominio de las ideas, la intransigencia reviste caracteres puros; en el de la ciencia, tiene toda la fuerza moral de la verdad, y en el de la política, en vez de ser la representación de un sistema, lo es de un profundo conocimiento y de la sinceridad y rectitud.  
Transigir con el error, es no solo incorrecto, sino también producto de la debilidad de alma del individuo.  
Persistir en el error, una vez demostrado, es tan incorrecto, como transigir con él, si plenamente convencido está uno de que se encuentra en el terreno de lo cierto.  
El "pero se mueve" de Galileo, es el grito de la intransigencia del sabio que, obligado a retractarse, a transigir, siente la verdad agitarse bajo sus plantas.  
Es indudable que Giordano Bruno fué uno de los grandes obstinados en la verdad. No quiso negar su ciencia, y murió en la hoguera.  
—Dí "Viva la monarquía!" y te salvas,—decían al niño Bara los realistas.—"Viva la República!" contestó él y cayó acribillado á balazos.  
¿Porqué ha de decir uno lo que no cree ó no siente?  
—¿Qué intransigencia!— exclamarían los sabios de Salamanca cuando Colón se obstinaba en su idea. ¿Cómo no comprende que los santos libros dicen la verdad?  
Igual exclamación se escapó sin duda de los labios de los compañeros de Colón, cuando éste se obstinaba en seguir adelante en lo desconocido.  
Y Copérnico, cuando "del Báltico á la orilla" comprendió que "en torno del sol gira la tierra", ¿había negado el fruto de sus observaciones y cálculos? ¡Imbécil! ¿No sabía que el sistema de Tolomeo coloca á la tierra en el centro del universo?  
—¿Está Ud. en un error!  
—¿De veras?  
—Sí, y es ya intransigencia empeñarse en él.

¿Qué respondería Ud. á eso? Se encogería de hombros sencillamente y diría,

—¿Pues bien, demuéstrelolo!  
Yo creo en la soberanía del pueblo; nadie me ha demostrado que no debo creer en eso.

Estoy convencido de que el país no necesita de lumbreras, sino de hombres amantes del progreso y de su tierra. Y eso lo seguiré creyendo, hasta que alguno me demuestre que estoy en un error.

Creo en la libertad de la prensa. ¿No la hay? Pues yo no estoy contento. Haría mal si aplaudiera lo que choca con mis ideas y con mis sentimientos.

Creo en la necesidad del Jurado. Que ya no existe en nuestra legislación? Pues bien, lucharé porque vuelva.

El derecho de *Habeas Corpus*, tal cual está establecido en Costa Rica, lo considero poca garantía para los ciudadanos. Es menester reglamentarlo? Pues á luchar por su reglamentación. Qué hay en ello contrario á la verdad?

Juzgo que también debemos reglamentar el estado de sitio; en fin, que es necesario hacer República. Qué hay de malo en ver las cosas de esa manera?

Veo que hay leyes y no se cumplen; hombres que están demás en la administración del Estado; vicios que corregir, injusticias que extirpar; favoritismos que criticar, legislaciones que enmendar. Pues si yo no critico, corrijo, extirpo y enmiendo, para qué veo esas cosas?

Si yo creyera que la capacidad intelectual de nuestro pueblo no le permite nombrar por sí mismo quiénes le gobiernen, es indudable que dejaría de pensar en Gobernadores y Jefes Políticos electos por la voluntad popular. Que eso no puede ser?—Venga la demostración.

Pienso yo: es indudable que tal cual están las leyes en Costa Rica, la soberanía del Congreso es un mito. Pues á quitar todo lo que sea estorboso á esa soberanía.

Hay República ó no la hay? Hagamos República!—ha exclamado repetidas veces el doctor Zambrana.—Hagamos República! han exclamado todos á una voz. Bueno hagámosla—digo yo. Eso es reconocer sencillamente que no hay ni sombra de ella.

Hagamos República; perfectamente; mas falta quien la haga. No la quiere hacer este Gobierno? Pues, si es menester hacer República, y este Gobierno no quiere hacerla; si la necesidad de leyes cultas, inspiradas en el progreso, se siente ya; la lógica nos dice "que el país necesita de otros hombres; que los que hoy gobiernan son un obstáculo para las doctrinas republicanas; y que, por lo tanto, un cambio completo reclama la naturaleza."

Material para hacer la República, hay y de sobra. Qué falta, pues?—Hombres de buena voluntad en el Gobierno.

EZEQUIEL.

## De Guadalupe

Sr. don Rogelio Fernández G. San José.  
Estimado amigo mío:  
Solamente esperaba una ocasión, que ya se me presentó, para dirigirme

á Ud., y darle señal de vida de este pueblo *neo*.

Me voy á referir, primero, á la arbitrariedad cometida en la persona de nuestro buen amigo y copartidario don Manuel Vargas R.

El lunes, 21 de los corrientes, tuvo una ligera discusión en un esrablecimiento frente á la plaza, el señor Vargas con otro individuo que no quiero darle nombre.

La discusión, sobre asuntos de política actual, fue provocada por este desconocido, insistiendo de tal modo, que apesar de algunos quites que don Manuel le hizo no pudo conseguirlo, y cayó en el lazo preparado *ad hoc*.

Después de estar alegando, lo que hasta las piedras saben si don Ascensión fue impuesto ó no, don Manuel decía que lo que más le chocaba de esta administración era la gran tripulación de "esbirros que navegan en la misma nave del señor Esquivel," que á no dudar concluirá por hundir el barco, pues, éste sin estar suficientemente protegido, y aún más, averiado: no podrá soportar tanta carga. Tomando luego calor la discusión, agregó don Manuel que no encontraba epíteto en el diccionario con qué calificar al que se ocupaba de andar repitiendo lo que oía y hasta lo que no oía. Que el calificativo de *bandido* era toda la palabra que por ahora siquiera éste exponía su pellejo asaltando en un camino.

Por el momento nada más pasó, y se retiró don Manuel á su casa. Más despues vino la bola de nieve.

Según el rumor que se corre aquí, y que tiene todos los caracteres de la verdad, un jovencito de 14 á 15 años, fue á decir á las autoridades de esa, que don Manuel había dicho en un establecimiento, públicamente, que don Ascensión era un bandido.

¿Mentira y calumnia! Quién conoce á don Manuel Vargas, adivina al instante que por su educación, su moralidad y el juicio que sus años le imponen, es incapaz de lanzar semejante insulto, ni uno que lo mereciera, y menos al señor Esquivel, que aunque somos opositores en política reconocemos en el caballero correcto de acrisolada honradez.

Pues, bien, apenas recibieron las autoridades de San José esa falsa noticia, suministrada por un joven, mal aconsejado sin duda, ordenaron la captura del señor Vargas.

No faltaron testigos que corroboraron el dicho del *corre ve y dile*, en la sumaria que se levantó, y don Manuel, sin poder defenderse de semejante cargo, pues no se recibió siquiera ni su declaración, fué condenado á sufrir un arresto de 15 días.

Debo hacerle presente, que, el Sr. Jefe Político, don Mateo Fournier, persona culta y decente, trató de la mejor manera al imaginario reo, ejecutando las órdenes que recibía de la manera más suave para el Sr. Vargas, pues, aparte de que es autoridad que no hace alarde de su mando, comprendía en este caso, que se iba á castigar á un inocente.

Ahora, pregunto yo. ¿En todo caso, tratándose de castigar una injuria grave, es á la autoridad administrativa ó á la judicial á quien corresponde?

Creo que ilegalmente ha sido juzgado el Sr. Vargas.

El pueblo ha sido mal impresionado con ese atropello, y con esos pasos mal dados, el desprestigio de este Gobierno cada día es mayor.

El señor Esquivel debía colocarse á mayor altura, su posición lo exige, de ese foco de chismes que sus malos servidores le llevan, pues, al hacer caso de ellos,—la mayor parte falsos—procede con injusticia notoria, aparte de que debiera comprender que aún siendo cierto que se le injuriase, el insulto no llegaría á él.

En la próxima, amigo Rogelio, le hablaré de la cañería, la luz, las escuelas, la iglesia y otras cosas de por acá.

Su afm. amigo,  
RODRIGO.  
Guadalupe 28 de Setbre de 1903.

## A dónde vamos?

El señor González Z., empleado de la actual administración, y por consiguiente, desembarazado, trata de probarnos que el presupuesto vigente no es exagerado; pero su defensa resulta contraproducente. Trata, nada menos, que de formar un paragon entre estos tiempos calamitosos, cuando nuestro café solamente vale la cuarta parte de lo que llegó á valer, y cuando estamos casi todos acurrucados, con los tiempos de bonanza cuando Guardia nos trajo el oro extranjero que tanta abundancia nos proporcionó temporalmente, y que hoy con toda nuestra penuria tratamos de cancelar.

Entonces fueron las vacas gordas, ahora son las vacas flacas. Si entonces el presupuesto fué de cinco millones de colones, hoy debiera bajar á la mitad, y si el actual Gobierno gasta en la educación superior, hace muy mal, porque su obligación es solamente la primaria. Lo mismo decimos de varios otros gastos innecesarios y gravosos hoy por nuestra anómala situación. Que ya no hay subsecretarios? Y Qué bienes nos vienen con esa gracia? Quiere decir que los subsecretarios estaban demás, y que si se suprimieron, también el salario debiera haberse en bien del tesoro público, y no dejarlo en beneficio de los Secretarios. El señor Presidente podría según eso suprimir mañana los cuatros Ministros y asignarse á sí mismo los correspondientes salarios, pero la Nación nada economizaría con eso, como nada economiza hoy con la supresión de los subsecretarios de que nos habla el Sr. González Z.

Porque no hace el Gobierno actual lo que el de Iglesias cuando hubo necesidad—es decir—rebajarle á todos los presupuestarios un tanto por ciento de sus salarios! El Presidente, dada la angustiosa situación porque atravezamos, debiera emitir una ley, rebajándose él y todos los demás empleados, la tercera parte de los extravagantes sueldos que hoy ganan. Cobrar hoy giros de C/ 1500 y de C/ 700 al mes por unas cuantas horas de oficina, es un verdadero crimen, y si así se prosigue, yendrá la ruina general y también la del Gobierno que no podrá sostenerse más tarde.

No somos opositores sistemáticos, y solo los ciegos y sordos pueden dejar de comprender que lo dicho es la pura verdad. Señores del Presupuesto: Tened consideración por los que os mantienen con su trabajo. Ved que el hambre es la principal causa de las revoluciones. Señor Presidente: desembarazad á la Nación de todos los empleados ó subsecretarios que estén por demás, y rebajad los sueldos de los que sean necesarios y vereis como se puede levantar el país, concluyendo su ferrocarril interoceánico y sacándolo de la postración en que se encuentra debido á la anemia perniciosa en que lo tienen los innumerables presupuestarios.

VERITAS.

## Notas Extranjeras

### Elección Presidencial

Respecto de candidaturas de los Estados Unidos, dice "Las Novedades" de Nueva York, lo siguiente:  
Hoy por hoy no advertimos la menor probabilidad de que el Partido Republicano dominante escoja otro porta-estandarte que el Presidente Roosevelt para la campaña Presidencial de 1904, y á nuestro juicio, el candidato republicano será el elegido. Con todo, faltando diez meses para la Convención Nacional, algo podría ocurrir que trastornara los mejor trazados planes, y es bien sabido que edificar en política es edificar en arena. El mundo ha producido hábiles manipuladores y el actual primer magistrado es, sin átomo de duda, uno de los más insignes; pero desde hace algún tiempo está pisando terreno peligrosamente movedido. No hay campaña electoral posible sin dos elementos, y se está haciendo algo difícil reunirlos. El espíritu de la democracia sajona es más liberal y menos igualitario que el de la latina: y aun que las leyes fundamentales y el verbo de los oradores lo excluyen, este gobierno es de clases, de castas, en mayor grado que el de cualquier oligarquía latina. Se acerca el momento en que se haga trabajos obtener los sufragios de la masa y á la vez el capital con qué pagarlos, porque aquí, más que en parte alguna del mundo, la elección es un comercio. Hace cosa de un año se atrajo el Presidente Roosevelt la decidida malquerencia de las grandes combinaciones industriales por la actitud que asumió en favor del trabajo organizado y ahora se hace un tremendo esfuerzo con la aquiescencia oficial para destruir el unionismo obrero. La circunstancia, como se ve, requiere un equilibrista de primera fuerza.  
El Cónsul General de los Estados Unidos en Frankfort, informa con fecha 12 de junio último, que la firma Holt de Liverpool que hace grandes negocios en el oeste y sudoeste de Africa, recibió recientemente muestras de una planta hasta ahora desconocida, cuya raíz produce hule de excelente calidad, y de extraordinaria elasticidad. Se cree que puede ser la *Landolphia tholloni* ó *Clitandra gracilis*.  
Cuando esta raíz tiene como un mes, produce ordinariamente de seis á seis y medio por ciento de hule; y cuando se le quita la cáscara, el producto sube de doce á quince por ciento.

# Tabonuco al Guayacol, Cura Catarros, Bronquitis y todas las afecciones del pecho. Depósito en la Botica LA VIOLETA de JIMÉNEZ & C.<sup>A</sup>

**ASUNTO CANAL.**—Leemos en un periódico norteamericano:

Washington, 3 de setiembre.—El ministro costarricense en Washington señor Joaquín Bernardo Calvo, pasó algún tiempo hoy en el departamento de Estado hablando con el ministro Hay, acerca de la situación. En 22 del actual expira el plazo fijado para la ratificación del tratado Hay-Herrán y hasta pasado esa fecha no consideraran propio los gobiernos de Nicaragua y Costa-Rica, entablar negociaciones para un canal por vía que no sea la panameña, salvo que en el interior el congreso colombiano deseché el tratado Hay-Herrán, lo que aún no se dá por consumado.

Panamá, 8 de setiembre.—El congreso colombiano está discutiendo un proyecto de ley para autorizar al Presidente Marroquín a negociar un nuevo tratado bajo las siguientes bases:

1.º—Que los Estados Unidos paguen á Colombia la suma de..... \$ 20,000,000 en mano, *reteniendo Colombia absoluta soberanía sobre la zona del canal, incluso el privilegio exclusivo de administrar la ley.*

2.º—Que los Estados Unidos paguen á Colombia una renta anual de \$ 400,000 que, al final de cada cien años, será aumentada en 25 por ciento.

3.º—Que la compañía francesa del canal abone á Colombia \$ 10,000,000 de los \$ 40,000,000 en que vendió sus propiedades y derechos á los Estados Unidos.

4.º—Que el ferrocarril de Panamá pase á propiedad de Colombia dentro de 64 años, pudiendo ser comprado por los Estados Unidos mediante valuación.

5.º—Que se fije un plazo dentro del cual deberá ser comenzada y terminada la excavación. Hay otras estipulaciones de menor cuantía.

## SECCION CABLEGRAFICA

**EL DERECHO** no publica cables porque el Gobierno se ha negado á incluirlo en el número de los periódicos que los reciben. Nuestros suscritores, en atención á eso, disimularan la falta de noticias del exterior que nos es imposible remediar. **Qué dice de esto LA PATRIA?**

## Sección noticiosa

### DESCARRILAMIENTO.

Ayer en el cruce que forman la avenida y calle central, descarriló uno de los carros del Tranvía.—Parece que ello fue debido al descuido del motorista quien al pasar por la tienda de don Manuel Romero, se distrajo contemplando los preciosos artículos que se exhiben en las ventanas, y echándose á pensar en las muchas novedades que ha traído últimamente de Europa aquél inteligente comerciante.

No hubo consecuencias, y pronto el carro se colocó sobre los rieles y siguió su marcha.

### Auto de prisión

Dentro de 2 ó 3 días se dictará auto motivado de prisión al señor Agente 1.º Principal de Policía, Gregorio Fuentes, por el delito de injurias graves inferidas á la señora doña Jesús S. vda. de Pérez. El

Pasante de abogado don Julio Esquivel, es quien dirige á la señora de Pérez, y debido á su actividad, ha logrado colocar las cosas de tal modo, que dentro de poco cese de sus funciones don Goyo.

¡Bien por la justicia!

### EL

Nuevo periódico que, según nos aseguran aparecerá en el entrante mes, se llamará *El Irasá*, en memoria quizá del que murió ha meses y que dirigió don Guillermo Vargas. Creemos que su línea de conducta será netamente gobiernista.

### Errata

En el editorial de ayer salió una fenomenal. Donde dice "examinar", debe decir "encaminar". Ya en el del número anterior, en el artículo *Los Partidos* se había escapado otra y gorda al corrector. "Deseo, ya que no la reelección de Presidente, sí la de empleados subalternos". En vez de "deseo", debe decirse "desean" lo cual es muy diferente.

DE Nicaragua. Zelaya pidió permiso á la cámara para ausentarse del país por un tiempo, debido á su quebrantada salud.

El Congreso negó la solicitud, por que seguramente piensan los representantes que más que reparar su salud, lo que quiere es tomar las de Villadiego, dejando el país en desolación y ruina.

Gradería. A iniciativa de don Jesús Retana S se ha construido una magnífica gradería de piedra al lado Oeste del puente, que atraviesa por debajo el ferrocarril, cerca del Torres, y que se halla en el camino que conduce de esta ciudad á Guadalupe, pasando por el barrio de Amon.

Esta buena mejora ha llenado una necesidad, pues es mas corto el camino á Guadalupe para los viajeros de a pié por el lugar llamado "Puerto escondido".

La almohadilla que recogimos ayer del Parque Central, le fué entregada á su dueña hoy, por medio de un hijo de ella. Según parece estuvo ayer desesperada y no durmió la noche pensando en su almohadita, por que fué en la que reclinó la cabeza su marido al exhalar su postrimer aliento.

### Santo Domingo

Según informes el futuro Jefe Político del valiente pueblo de Montero, será don Simón Zamora, persona por mil títulos honorable.

### De paseo

En esta capital se encuentra la simpática señorita Otilia Rojas, á quien tuvimos el gusto de ver pasar por nuestra oficina, en compañía de su señora madre y de su prima señorita Josefina Arias.

### Agente de Policía

Parece que el Agente de Policía de Candelaria y Santiago, pueblos en pleito por Atenas y Palmares, que gana \$ 75-00 al mes, se ha aprendido de memoria los famosos versos de Fray Luis de León:

¡ Oh, qué descansada vida!  
Sobre todo, ¡ que mamada!  
¡ Setenta y cinco colones  
Por no hacer nada!

### Tuvimos

el gusto de ver hoy por nuestra oficina de redacción al querido amigo y gran compartidario don Nicolás Hidalgo.

Deseamos que se repitan á menudo visitas de personas tan queridas como el amigo Hidalgo.

### CORTE DE JUSTICIA.

El magistrado Herrera, en la última sesión de Corte plena, levantó la voz de alarma contra los duelos, pidiendo que se ordenara á los jueces

levantar las sumarias respectivas para estos delitos.

La verdad es que la Corte no tiene nada que hacer en eso, porque desde el momento que el duelo forma capítulo aparte del Cód. Penal, los Jueces del Crimen proceden á la investigación respectiva á la primera delación que se haga.

Cualquier medida que la Corte tomara en ese sentido sería ofensiva para nuestros Jueces, desde el momento que daría á entender negligencia de parte de ellos en el cumplimiento de su deber.

Si el Sr. Magistrado Herrera desea que se castiguen esos delitos, ya que el fiscal no quiere denunciarlos, que nosotros presumimos hace bien. Lo que debe hacer mejor es apersonar se como particular y hacer la respectiva denuncia.

**BIOGRAFO Lumiere.** En la función del Jueves próximo, en la Variedades, se exhibirá el magnífico cinematógrafo de A. Delamare, quien hizo una combinación con la Sociedad Lírico Dramática. Esta, por su parte pondrá en escena la gustada Zanzuelita „ El Barquillero."

**Ensayos.** En todas partes del Mundo, los cronistas de periódicos tienen entrada á los ensayos de las funciones de Teatro menos aquí. Los directores quieren que se anuncie la función con epítetos de "chispeante," "preciosa," "divina" etc' sin conocer uno la pieza y con riesgo de caer en una mentira. Eso nos pasó con "Las Zapatillas." Dijimos que "alanzaría gran éxito esa joya del teatro moderno" y resultó que casi silvan á los actores.

### FEROCARRIL al Pacífico

Siguen los accidentes. La máquina n.º 2 que voló ayer en socorro de la que esta aterrada; descarriló cerca de la mila 32 y fué traída en camilla á la enfermería. No queda pues, más q' la N.º 1 en servicio. Así estamos mal. Los dioses olimpos cansados no pueden ya ni administrar un Ferrocarril.

Lo volvemos advertir. No tardarán 15 días en desplomarse los cerros de las millas 31 y 32

### ARITMETICA

Que mal anda en esta asignatura el cronista del "ElNoticiero," Dice "La idea de él, es rifarla en C<sub>1</sub> \$ 7. 000, costo poco más ó menos de toda la propiedad, más C<sub>1</sub> 3.000 que se emplearán en gastos de administración de la Lotería de imprenta, etc que hacen un total de C<sub>1</sub> 100.000

## "LISTERFORM"

Cura radicalmente:

ULCERAS,

LLAGAS,

HERIDAS,

LACERACIONES,

HERPES,

ECZEMA,

SARPULLIDO,

GRANOS,

EMPEINES

## CERVECERIA TRAUBE

## LAGIER BEER

Verdades Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos. Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.



Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano. Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

## Pastillas del Dr. Richards.

¿ Qué es lo que llamamos dispepsia ?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces seusación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con cúralo-todos.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

**Aviso**

El Gremio de carpinteros de San José tiene su taller abierto frente a la Dirección de Obras Públicas. Se propone estrictamente cumplido para los trabajos que les encomienden convenientes al ramo. Cuenta con un competéntísimo ingeniero para la dirección, lo mismo que con 175 carpinteros en su mayor parte dispuestos á complacer el público. Se construyen casas, se tornean, se hacen muebles de 1a., 2a. y 3a. clase; todo á precios reducidos.

**BARATILLO**

Liquidación final en el BAZAR DE SAN JOSÉ en el ramo de telas para señoras.—Encajes Adornos.—Corsets.—Ropa interior.—Chales y medias.— La realización á precios reducidos y al contado concluirá el día último de Octubre

LISIMACO VARGAS  
Pasante de Abogado y  
Agrimensor.  
Oficina: Calle 24 Sur no 44

**REGALO**

Daremos un premio de \$ 25.00 al que nos pruebe científicamente, y nos presente otra "Agua de Florida" ya sea del país y a extranjera que reúna mejores condiciones tanto medicinales é higiénicas, como de agradabilidad en su natural perfume que el "Agua de Florida de Tásies"

Dos Srs. químicos al menos resolverán el asunto por medio de sus análisis quedando el pago de estos á cargo de quien presente en competencia el "Agua de Florida" que menos valga.

En nuestro favor tenemos el estupendo análisis hecho hace 9 años por los dos profesores químicos de las Universidades de la Habana, y el que acaba de hacerse en Costa Rica por el Sr. químico del Gobierno cuyo análisis está en el Palacio Nacional.

J. Tásies D.

Precios del "Agua de Florida de Tásies" 25 o/o más barata que la extranjera.

Fábrica; 200 varas al Sur del Colegio de Señoritas, Ordenes; por el apartado n° 153. San José

Tip. de "El Derecho"

**SE VENDE TODA LA GUERRA DE CUBA, PORRAS V.**

**Don Ramón Muñoz ofrece al público café de 1ª 2ª 3ª de excelente calidad arroz carolina y del país de diferentes clases blanco y limpio, sal fina y pura, azúcar de 1ª 2ª clase almudón de Grecia y de Cartago del mejor que se conoce en el país y demás mercaderías de excelente calidad, y á precios de situación se EXPENDE en su establecimiento del Mercado**

**LA CONSTANCIA**

Gran Fábrica de Siropes, Rompope Vinagra y Gotas Amargas. PRECIS SIN COMPETENCIA  
—Se atienden los pedidos de Provincias con la mayor prontitud—  
Sucursales, donde don Carlos Berzola y don Mariano Rojas calle de la Dolorosa y en la Estación al Atlántico donde don Reyes Villalobos calle de Desamparados, en La Transacción, frente á la Plaza del Ganado.  
Calle 18 Sur frente al Boliche donde estaba el Teatro Viejo

**Dr. E. A. Friis**

DENTISTA AMERICANO  
PUENTES DE EXTENSION!

Estos puentes de oro y porcelana son el último adelanto del ARTE DENTAL Todas aquellas personas que han perdido todas sus muelas posteriores y que por ese motivo no pueden usar dientes artificiales debieran hacer una visita en la oficina del Doctor E. A. Friis especialistas en esta clase de trabajo

Extracciones sin dolor  
OFICINA: contigua á la Botica Francesa frente la Parque Central  
HORAS de despacho de 8 a. m. á 5 p. m.

**NOVIOS, a casarse tocan!**  
Se vende en buenas condiciones un j. v. de dormitorio enteramente nuevo. Por lo subido de los derechos aduaneros, ya no se importan de esa clase. Son de primera. En esta oficina informarán.

RAMÓN MORALES R.  
Sastrería.—Avenida Central N° 3  
Especialidad en trajes de lujo

**QUIERE UD HABLAR INGLÉS ?**

Pues Isabel Berry de Montero ofrece dar clases á precios sumamente bajos, á domicilio y en su casa de habitación avenida 8.ª Este N. 285 junto á la capilla de los protestantes.

**¡MENTIRA!**

No hay tal crisis ni tal zulebra de pelo. Mister Asch ha resuelto el problema. Acérquese usted á La Ciudad de Londres y quedará convencido. Lo que usted busque, lo que usted quiera; el gusto más caprichoso quedará satisfecho con muy poca cosa donde M. Asch

En esta casa hay cuartos bien amueblados con asistencia cr. 2-00 al día. Por mes, precios convencionales.

**La Gran Vía**

Siempre tiene un gran surtido de conservas, vinos y licores finos, á precios módicos.

La famosa CERVEZA AMERICANA Imperial Lager Beer

se vende en esta casa á Cr. 42 el barril de 10 docenas, y en Limón por los Sres. Felipe J. Alvarado & Co. á Cr. 39.

**BREVA GLORIA**  
Cigarrillos Murias y Partagás

Puros de la Habana, varias vitolas.

**ABARROTEN EN GENERAL**

**LA MARINA**

sigue aumentando su clientela, tanto en su cantina como en el ramo de abarrotes, debido á lo selecto de sus mercaderías y á los módicos precios establecidos en dicho establecimiento.

**disponible**